



**BOLETÍN  
DE LA ACADEMIA  
NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen XCVII N° 200  
Julio–diciembre 2018  
Quito–Ecuador**



# **BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen XCVI  
N° 200**

**Julio–diciembre 2018  
Quito–Ecuador**



## ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

DIRECTOR:	Dr. Jorge Núñez Sánchez
SUBDIRECTOR:	Dr. Franklin Barriga López
SECRETARIO:	Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
TESORERO:	Hno. Eduardo Muñoz Borrero
BIBLIOTECARIA-ARCHIVERA:	Mtra. Jenny Londoño López
JEF. A DE PUBLICACIONES:	Dra. Rocío Rosero Jácome
RELACIONADOR INSTITUCIONAL:	Dr. Vladimir Serrano Pérez

## BOLETÍN de la A.N.H.

Vol XCVI  
Nº 200  
Julio-diciembre 2018

© Academia Nacional de Historia del Ecuador  
p-ISSN: Nº 1390-079X  
e-ISSN: Nº 2773-7381  
Portada  
Rafael Troya, autorretrato  
1913

Diseño e impresión  
PPL Impresores 2529762  
Quito  
landazurifredi@gmail.com

octubre 2019

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

## INFORME DE ACTIVIDADES DEL DIRECTOR DE LA A.N.H. Período: julio a noviembre de 2018

Jorge Núñez Sánchez<sup>1</sup>

El 24 de julio de 2017, durante el Aniversario 108 de nuestra institución, tuve el agrado de informar a ustedes sobre las labores desarrolladas desde el 13 de enero pasado, cuando ustedes tuvieron la generosidad de reelegirme como Director de la Academia.

Desde entonces hemos desarrollado las tareas habituales de nuestra función y hemos seguido con el empeño de sacar a nuestra Academia de su antiguo sopor y, ponerla a marchar al ritmo de los tiempos actuales, para responder a las grandes expectativas que el país se ha formado respecto de ella. De este modo, hemos continuado ocupándonos de la tarea de *nacionalizar la labor institucional*, extendiéndola a todas las provincias del país. Aunque este objetivo todavía no ha sido alcanzado, es satisfactorio comprobar que al momento son ya veintiuna las provincias representadas en la membresía de nuestra entidad.

Otro empeño continuado ha sido la *democratización de la membresía* institucional, pero sin perder de vista la profesionalización de esta.

Otra tarea regular ha sido, como todos los años, la de tramitar ante el Ministerio de Educación, la entrega de la asignación presupuestaria que la Ley dispone a favor de nuestra Academia, pero que siempre es entregada con reticencia y tardanza. A causa del flujo negativo de ciertos funcionarios del departamento financiero de ese Ministerio y las políticas fiscalistas del Estado, que apuntan a entregar tardíamente los recursos a las entidades privadas, para evitar que éstas gasten toda la asignación hasta el 31 de diciembre. Así logramos, luego de innumerables gestiones, que nos entreguen junio de 2018 la mitad del presupuesto anual del presente año, lo que nos ha permitido comenzar la ejecución presupuestaria del período.

---

<sup>1</sup> Director Academia Nacional de Historia

## **Incorporación de nuevo Académico Correspondiente**

Dr. Luis Galarza Izquierdo, 26 de abril de 2018, con el tema “Ecuador insólito”

## **Incorporación de nuevos Académicos Numerarios**

Dr. Fausto Palacios Gavilánez, 19 de enero de 2018, con el tema: “Historia y filosofía”. Acto realizado en la ciudad de Ambato.

Dr. Claudio Creamer Guillén, 25 de enero de 2018, con el tema: “Debates legislativos pioneros sobre el salario mínimo en la industria en el Ecuador, 1934-1935”.

Ab. José Villón Torres, 19 de abril de 2018, con el tema: “Santa Elena en la historia de la Patria”, evento realizado en la Provincia de Santa Elena.

## **Incorporación de Académico Honorario**

Dr. Carlos de la Torre Flor, posesionado el 22 de febrero de 2018, con el tema: “La novela histórica”.

## **Miembro Benefactor**

El pasado 20 de marzo de 2018, se realizó la entrega de la réplica del lienzo de Simón y Manuelita, y entrega del diploma de Miembro Benefactor al Ec. Bolívar Sánchez Ribadeneira. Este fue un acto de agradecimiento por la importante colaboración económica que la Corporación SANRIB, que él preside, prestó a la Academia para las celebraciones del centenario de fallecimiento del Director Fundador monseñor Federico González Suárez.

## Publicaciones

Pese a las limitaciones impuestas por la falta de presupuesto, en estos últimos meses han salido a la luz algunas publicaciones de significación, de edición propia de nuestra entidad. Las nombro a continuación:

*Federico González Suárez. Una visión contemporánea*, libro presentado ante la Asamblea General de 1 de diciembre de 2017 de Franklin Barriga López.

Boletín de la Academia Nacional de Historia No. 195, realizado por el Capítulo Guayaquil. (Revisado en Quito)

*La migración judía en el Ecuador. Ciencia, cultura y exilio 1933-1945*, presentado el 12 de julio de 2018 de Daniel Kersfeld

El día de hoy, en la Asamblea General, presentaremos un número más del Boletín de la Academia, el N°. 196, correspondiente al segundo semestre del año 2016. La amplitud de la labor realizada en este período determinó que se publicaran dos tomos complementarios, identificados como 196-A y 196-B.

Del mismo modo, el día de hoy se realizará la presentación de tres primeros tomos de la magna obra titulada "*Historia y antología de la literatura ecuatoriana*", sin duda el mayor emprendimiento intelectual y editorial planeado y ejecutado por nuestra Academia en sus 109 años de existencia. Esta obra ha sido coordinada por el señor Subdirector, doctor Franklin Barriga López, contando, para su preparación, con la colaboración voluntaria y desinteresada de los más prestigiosos intelectuales ecuatorianos. Y su publicación se ha puesto en marcha gracias a la generosa y solidaria colaboración de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, que ha sabido valorar la trascendental importancia que esta obra tendrá en la vida cultural del país.

Aunque tenemos un retraso en las publicaciones del Boletín, podemos anunciar con satisfacción que avanza firmemente el proceso de indexación de esta publicación, que es la más antigua y sostenida revista científica ecuatoriana, pues nunca ha dejado de publicarse. Este esfuerzo merece el reconocimiento público de nuestra entidad hacia la doctora Rocío Rosero Jácome, nuestra Directora

de Publicaciones, que lleva adelante esta tarea, que pondrá a nuestro Boletín en el mayor rango científico internacional.

En fin, debo mencionar que, al momento, se hallan en imprenta varios otros trabajos, que no han salido todavía por diversas razones. Pese a ello, en los próximos días aparecerán estas obras, que incluyen las “*Memorias del Simposio del Trabajo*” realizado en julio de 2014; el libro “*La reasunción del poder soberano del pueblo. El gobierno autónomo quiteño de 1809*”, de la Dra. Lydia Inés Muñoz Cordero, Presidenta de la Academia Nariñense de Historia; las “*Memorias del Simposio de Historia Fluminense*”, realizado en octubre de 2017, y las “*Memorias del Tercer Encuentro Binacional de Historia Ecuador-Colombia*”, efectuado en Pasto en noviembre de 2017.

### **Congresos y Simposios Científicos**

En el marco de estas actividades de vinculación institucional. Se destacan las siguientes:

- “*Ciclo de conferencias sobre historia insular*”. Realizado en el Museo Nahim Isaías, de la ciudad de Guayaquil, el 15 de febrero de 2018. Evento organizado por el Capítulo de Guayaquil. En el mismo acto se realizó la presentación del Boletín No. 195 de nuestra Academia. Tuvo la participación del Director de la Academia, el Director del Capítulo Guayaquil, el historiador peruano Dr. Jorge Ortiz Sotelo, y los colegas Sr. Hugo Idrovo Pérez y Dr. Jaime Damerval Martínez.
- *Organización del Simposio Ricardo Paredes*, en homenaje a este importante líder político de izquierdas y organizador sindical. El encuentro se realizó en colaboración con el Colectivo Ricardo Paredes, entre los días 20 y 21 de marzo de 2018, en el Salón de los Presidentes de la Asamblea Nacional.
- *Curso de Actualización Académica, Teoría y Metodología de la Historia*. Tuvo lugar entre los días 7 y 12 de mayo de 2018. Contó con la participación, como panelistas, del doctor Pablo Fucé (Argentina) quien trató el tema: “*Historia de las sensibilidades e historia del pensamiento: cruces metodológicos y beneficios recíprocos para la en-*

*señanza de la Historia en Latinoamérica*"; doctora Avital Bloch (Estados Unidos) quien expuso sobre *"Historia de las Mujeres y de Género"*; doctora Cristina Retta Sivoletta (Uruguay-Alemania) quien habló acerca de *"La didáctica de la Historia"*; doctor Silvano Benito Moya (Argentina) que expuso sobre *"Archivología para historiadores. Los usuarios de archivos administrativos e históricos"*; y el doctor Rogelio de la Mora Valencia (México), que dictó un cursillo sobre *"Fundamentos de Historia e Historiografía Latinoamericana contemporánea."*

La convocatoria para la participación a este curso de actualización fue distribuida a todos los miembros de nuestra institución. Se inscribieron originalmente 25 personas, pero tuvimos la participación efectiva de 18 académicos, la mayoría de provincia. El curso fue calificado por todos ellos como una notable experiencia académica. Los cursantes recibieron certificados de asistencia con valor académico, emitidos por la Universidad Veracruzana, de México, que servirán para el Diplomado Internacional en Historia que se halla en preparación y culminará en 2019.

### **Convenios suscritos**

El día viernes 8 de diciembre de 2018, en la Sala de Directores de nuestra Academia, tuvo lugar la suscripción de un nuevo convenio con la Casa de la Cultura Ecuatoriana. Este convenio tiene por objetivo la publicación conjunta de libros, en esta ocasión, esencialmente los de *"Historia y antología de la literatura ecuatoriana"*

### **Los Capítulos Provinciales**

Por diferentes razones personales, nuestro colega, el abogado Ramiro Molina Cedeño, ha tenido que excusar su labor como Director del Capítulo de Manabí, y, por esta circunstancia, se ha nombrado como director encargado de este Capítulo al doctor Carlos Zambrano Argandoña.

Se constituyó el Capítulo Bolívar y se designó como su Director Fundador al Dr. César Alarcón Costta. El capítulo está próximo

a instalarse en una sesión solemne en esa provincia en el mes de septiembre.

## **Mantenimiento del edificio sede**

Este año debimos enfrentar una sucesión de caídas de los muros de la fachada superior de la Casa Alhambra, 16 en total, a consecuencia de las vibraciones causadas por el tránsito. Ante esto nos vimos en el caso de inventar un sistema de producción propia de esos muros, pero con alma de hierro, para restablecer lo dañado. De otra parte, con recursos propios hemos seguido realizando arreglos en el edificio sede de la Academia, en busca de mejorar su ornato y evitar eventuales daños en el nuevo período invernal. También estamos empeñados en efectuar reformas que garanticen la seguridad institucional.

## **Otras actividades**

*Presencia del Director de la ANHE en la presentación del Diccionario Biográfico Español (Electrónico), realizado en Madrid, España, en el Palacio de El Pardo, por invitación de la Real Academia Española de Historia. El evento tuvo lugar el 3 de mayo de 2018.*

*Presencia del Director en las festividades del Cantón Gualaceo, el pasado mes de junio, ocasión en la cual se suscribió un convenio con dicho GAD y asistimos a la condecoración otorgada a nuestro colega doctor Blas Garzón Vera por la autoridad municipal. A la noche realizamos en Cuenca una reunión de trabajo con algunos académicos del Austro.*

*Gestiones para la revitalización de la Comisión Nacional de Conmemoraciones Cívicas. Hemos emprendido varias iniciativas en este sentido, que han producido como resultado un anuncio presidencial de restablecer esta entidad y encargar a nuestra Academia su Secretaría Ejecutiva, y además, se realizaron varias reuniones operativas con el Ministerio de Cultura, con el mismo fin y, también, con el adicional de preparar proyectos y buscar recursos para las actividades bicentenarias. Otras instituciones públicas y privadas han manifestado su*

interés de sumarse a estas actividades, que se iniciarán en el mes de Octubre próximo, con un gran Seminario Internacional sobre la Independencia del actual Ecuador.

*Promoción de la participación de la Academia y sus miembros en el X Congreso Ecuatoriano de Historia, que tendrá lugar en Cuenca, entre el 24 y 26 de octubre del presente año. Institucionalmente estaremos participando con un Simposio titulado "Historia y Cultura Popular", que fue organizado en tiempo record y contará con 9 ponencias.*

Todo lo relatado muestra la vitalidad de una institución que está en plena actividad creadora, a pesar de las limitaciones económicas que ha debido enfrentar.

Quito, 27 de julio de 2018



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

**Forma sugerida de citar este artículo:** Núñez Sánchez, Jorge, “INFORME DE ACTIVIDADES DEL DIRECTOR DE LA A.N.H. Período: julio a noviembre de 2018”, *boletín de la academia nacional de historia*, vol. XCVI, N°. 200, julio – diciembre 2018, Academia Nacional de Historia, Quito, 2018, pp.486-492.